



## QUAND JÉSUS A RECOURS AU PÈRE

Voici que nous venons de vivre les très belles journées et soirées des cent ans de notre église paroissiale. Ce furent, entre autres, beaucoup de belles rencontres variées avec des personnes que nous ne connaissions pas auparavant, certaines assez loin de l'Église ! De quoi nous remettre devant cette mission du témoignage, qui nous hante, et nous prend quelque peu en défaut, car nous peinons à la réaliser. Comment aborder l'autre ; comment se situe-t-il devant l'Église, Dieu ; est-il en grande défiance ou en attente, peut-être même anxieuse ? Comment vivre ailleurs aussi ce climat privilégié de « nos cent ans » ?

En ce temps de Pâques qui a beaucoup avancé maintenant – septième dimanche – la liturgie nous fait célébrer dans les Actes de apôtres le récit du témoignage tumultueux et dramatique d'Étienne. Certes, il est sans doute un peu jeune et provocateur. Paul, pourtant extrêmement... « fonceur » et durement contré, lui aussi, procédera de façon plus variée et adaptée. Et quand l'évangéliste Jean écrira, bien longtemps après cette lapidation d'Étienne, il connaît ces hésitations et a été témoin de la lente montée des hostilités. De plus, celles-ci auront commencé entre juifs et chrétiens, donc, tel un « modèle-Étienne » du témoignage. Mais ensuite ce sera aussi entre observants et progressants, pourrait-on dire, entre les chrétiens eux-mêmes, à propos des diverses ritualités et habitudes de l'Alliance juive. Et il y aura même plusieurs épisodes de « retours de flamme », pour Pierre, ou Paul lui-même, tant il est vrai qu'à toute époque on ne peut guère « changer la religion ».

Nous comprenons alors la portée vitale de cette prière de Jésus au dernier repas avec les siens, selon cet évangile de Saint Jean. Celui-ci a pu observer sur des décennies toutes ces difficultés entre croyants,

quasiment croissantes et insolubles. Dans ce cadre la prière de Jésus apparaît fondamentale. Car les procès qui nous sont faits, comme le mentionnaient déjà les autres évangiles, sont autant d'occasion pour l'Esprit de se manifester. Selon l'exemple de Jésus, ces défis de la mission nous poussent à entrer par la méditation, la contemplation, la prière dans l'échange vivant même qu'est la Trinité, Père, Fils, Esprit. Là est le secret et la source, pour nous chrétiens, de notre unité en devenir.

Nous venons d'entendre le Pape Léon nous inviter, et déjà à plusieurs reprises, à nous centrer davantage sur le Christ actif en nous, présent, alors que sa charge le confronte à tant de conflits humains et de divergences entre chrétiens. Dieu peut inspirer un renouvellement d'espérance pour la paix entre les pays, dans les sociétés, entre les chrétiens ou croyants divisés, et en chacun de nous qui pouvons être trop inquiets de l'avenir, introduits que nous sommes dans la circulation d'amour-même qui est (en) Dieu et objet de la prière du Christ : « ...que l'amour dont tu m'as aimé soit en eux, et que moi aussi, je sois en eux. »

Dans quelques jours, nous célébrerons la Pentecôte, le don initial de l'Esprit qui anime en permanence la rencontre des chrétiens, eux-mêmes divers, avec tous leurs frères et leur permet de se comprendre, malgré toutes leurs différences, pour proférer ensemble la louange...

P. Jean-Charles de Bruignac

## RETOUR SUR LES 100 ANS DE NOTRE ÉGLISE

Nous avons vécu un grand week-end à l'occasion des 100 ans de notre église. Un grand merci à tous ceux qui ont contribué à sa réussite.

Nous serions heureux de recueillir photos et fioretti que vous avez pu récolter lors de ces journées. Vous trouverez ci-dessous un formulaire pour ce faire :

<https://forms.gle/hSuW6qRTN7o7kvxm6>

## MERCI POUR LE NOUVEL AUTEL !

Merci à tous ceux qui ont participé à la souscription pour le nouvel autel. 54% du montant a été récolté à ce jour !

Si vous voulez encore participer, vous pouvez faire un don à l'ordre de : Autel-Saint-Michel-ADP ou un don en ligne à l'adresse <https://autel.saintmichel-paris.fr> (cf QR code).

## LIVRE DES 100 ANS



À l'occasion de cet anniversaire, un livre : « *L'archange des Batignolles - Les 100 ans de l'église Saint-Michel* » a été publié.

Vous y trouverez des articles sur l'histoire de notre église, le beau projet de la construction de la Maison Saint-Michel, la création du nouvel autel et le témoignage d'un catéchumène.

Vous pouvez vous le procurer à l'accueil.

## LE JOURNAL PARIS NOTRE-DAME OFFERT POUR LES 100 ANS DE L'ÉGLISE SAINT-MICHEL !



À l'occasion du centenaire de notre église, les équipes du journal *Paris Notre-Dame* sont venues réaliser un reportage spécifique. Ce numéro avec une double page consacrée à Saint-Michel est offert à la communauté. Vous pouvez le trouver sur les présentoirs à l'entrée de l'église.

Si vous voulez vous abonner à *Paris Notre-Dame* qui propose chaque semaine un regard sur l'actualité de l'Église et la vie des paroisses à Paris, vous pouvez le faire via le lien ci-dessous :

<https://journal.parisnotredame.fr/>



## AGENDA

|                 |       |                                      |                     |
|-----------------|-------|--------------------------------------|---------------------|
| lundi 2 juin    | 19h00 | Atelier Vie de l'association Le Pont | Hiver solidaire     |
|                 | 20h30 | Conseil pastoral paroissial          | Saint-Joseph        |
|                 | 20h30 | Chorale                              | Église              |
| mardi 3 juin    | 12h00 | Repas Partagés (SCB)                 | Sainte-Agnès        |
|                 | 18h30 | Messe en l'honneur de saint Michel   | Église              |
|                 | 19h00 | Chapelet de saint Michel             | Église              |
|                 | 19h00 | Adoration du Saint-Sacrement         | Église              |
|                 | 20h15 | Préparation au baptême               | Notre-Dame          |
|                 | 20h30 | EVEN                                 | Église              |
|                 |       | Réunion des catéchistes              | Extérieur           |
| vendredi 6 juin | 19h00 | Adoration du Saint-Sacrement         | Église              |
| samedi 7 juin   | 21h00 | Confirmations des adultes            | Notre-Dame de Paris |
| dimanche 8 juin |       | PENTECÔTE                            |                     |

## SOLENNITÉ DE LA PENTECÔTE

le dimanche 8 juin

Cinquante jours après Pâques, nous célébrons la solennité de la Pentecôte, la venue de l'Esprit Saint sur les apôtres et la naissance de l'Église.



Les messes seront célébrées aux horaires habituels :

- le samedi 7 juin, à 18h30 (messe anticipée),
- le dimanche 8 juin, à 9h, 10h30 et 18h30.

*La messe du lundi 9 juin où nous fêtons « Marie, Mère de l'Église », sera célébrée à 18h30.*

## CONFIRMATIONS DES ADULTES

le samedi 7 juin, à 21h



À l'occasion de la fête de la Pentecôte, plus de six cent adultes du diocèse de Paris seront confirmés à Saint-Sulpice.

Parmi eux, six membres de notre communauté : Isabelle Dombre-Penka, Pierre-Luigi Fort, Marie-Lise Leroy, Yvonne Basse, Marion Chabrost, Leila Arabo-Onnela. Nous les portons dans notre prière !

## MESSES EN L'HONNEUR DE SAINT MICHEL

ce mardi 3 juin, à 18h30

Chaque mois, le premier mardi (sauf fête particulière), la messe de 18h30 est célébrée en l'honneur de saint Michel, à la chapelle Saint-Michel. Elle est suivie de la récitation du chapelet de saint Michel.

## PRÉPARATION AU MARIAGE

ce mardi 3 juin, à 20h30

L'équipe de préparation au mariage se retrouvera pour faire un bilan de cette année et réfléchir à l'organisation pour l'année prochaine.

## ABBÉ MOUSSE PAPAS

ce mercredi 4 juin, à 20h15 (Salle Notre-Dame)



Tous les pères de familles (et plus généralement tous les hommes) sont invités à cette soirée pour partager un moment de convivialité, de spiritualité et de simplicité autour de bonnes bières.

Au programme :

- Apéro d'initiation convivial
- Topo du P. Lionel Dumoulin suivi d'un échange
- Temps de prière aux intentions de chacun
- Dégustation de bières d'abbaye / Œnologie

PAF : 7€/soirée (apéro d'initiation + dégustation)

Contact : Pierre-Emmanuel, [abbemoussepapas@saintmichel-paris.fr](mailto:abbemoussepapas@saintmichel-paris.fr)

## LOI SUR LA FIN DE VIE

À l'occasion des débats sur la fin de vie, les évêques d'Ile-de-France ont publié une lettre à destination des députés. Vous la trouverez sur le lien suivant :

<https://dioceseparis.fr/lettre-ouverte-des-veques-d-ile.html>

## **JOURNÉE DE FIN D'ANNÉE PAROISSIALE**

**le dimanche 22 juin, 10h30-15h**

La journée paroissiale de fin d'année aura lieu le dimanche 22 juin :

10h30 : messe d'action de grâce

11h30 : apéritif sur la place

12h30 : repas partagé avec ce que chacun aura apporté

Ce sera l'occasion de rendre grâce pour l'année écoulée, de remercier le Père Benoît pour son ministère et de nous saluer avant l'été.

Chacun est invité à apporter un plat salé ou sucré pour garnir le buffet.

Réception des plats :

- le samedi 21 juin, de 17h à 18h30

- le dimanche 22 juin, de 9h à 10h30

à la Maison Saint-Michel, 3 place Saint-Jean



## **REMERCIEMENTS AU PÈRE BENOÎT**

Après trois ans comme vicaire à Saint-Michel, le père Benoît Stemler rejoindra la paroisse Saint-Lambert de Vaugirard (15<sup>e</sup>) à la rentrée.

Nous le remercierons tout spécialement le dimanche 22 juin lors de la journée de fin d'année paroissiale. Vous trouverez ci-dessous le lien pour participer au cadeau qui lui sera fait ce jour-là : [bit.ly/45gmOEb](https://bit.ly/45gmOEb)



## **ORDINATION SACERDOTALE DE LAURENT GHIRARDOTTI**

**le samedi 28 juin, à 9h30**

Le samedi 28 juin à Notre-Dame de Paris, Laurent Ghirardotti sera ordonné prêtre par Mgr Laurent Ulrich aux côtés de quinze autres séminaristes.

Il sera possible d'y assister depuis l'intérieur de la cathédrale, dans la limite des rares places disponibles à partir de 7h45, ou sur le parvis où elle sera retransmise sur grand écran.

Laurent célébrera sa première messe le dimanche 29 juin à 10h30 à Saint-Michel.

## **TRAVAUX DANS LES BUREAUX DE LA PAROISSE**

Le lundi 16 juin débiteront des travaux dans les bureaux du presbytère et dans le hall de la Maison Saint-Michel. Ils se dérouleront durant l'été.

Ces travaux, prévus de longue date, visent à améliorer l'isolation de nos bâtiments et donc la consommation énergétique de ceux-ci, mais aussi à faire un rafraîchissement de l'ensemble et à améliorer la fonctionnalité et l'accueil de nos locaux. Nous souhaitons notamment améliorer, dans un souci missionnaire, l'accueil dans la maison Saint-Michel.

Ces travaux seront financés grâce à une partie de la vente d'une propriété qui appartenait à la paroisse (au Lac Sauvín) et qui a été vendue en 2021.

## LITURGIE

**1<sup>re</sup> lecture** : Lecture du livre des Actes des Apôtres (Ac 7, 55-60)

**Psaume 66**

**R/ Le Seigneur est roi,  
le Très-Haut sur toute la terre !**

Le Seigneur est roi ! Exulte la terre !  
Joie pour les îles sans nombre !  
justice et droit sont l'appui de son trône.

Les cieux ont proclamé sa justice,  
et tous les peuples ont vu sa gloire.  
À genoux devant lui, tous les dieux !

Tu es, Seigneur, le Très-Haut  
sur toute la terre :  
tu domines de haut tous les dieux.

**2<sup>e</sup> lecture** : Lecture de l'Apocalypse de saint Jean (Ap 22, 12-14.16-17.20)

**Évangile** : Évangile de Jésus Christ selon saint Jean (Jn 17, 20-26)

## INTENTIONS DE MESSE

|                        |              |   |
|------------------------|--------------|---|
| <b>lundi 2 juin</b>    | <b>18h30</b> | Protection et libération d'Audrey et Betty              |
| <b>mardi 3 juin</b>    | <b>8h</b>    | Pour Andrew, Wesley et Levy                             |
|                        | <b>18h30</b> | En l'honneur de saint Michel                            |
| <b>mercredi 4 juin</b> | <b>8h</b>    | Mickaël POLTER (†)                                      |
|                        | <b>18h30</b> | Protection et libération d'Audrey et Betty              |
| <b>jeudi 5 juin</b>    | <b>8h</b>    | Protection et libération d'Audrey et Betty              |
|                        | <b>18h30</b> | Willy CHEMIR  |
| <b>vendredi 6 juin</b> | <b>8h</b>    | Pour Mathieu BOUVARD<br>Bout de l'an                    |
|                        | <b>18h30</b> | Protection et libération d'Audrey et Betty              |
| <b>samedi 7 juin</b>   | <b>12h</b>   | Pour la réussite des examens de Mathieu et<br>Gabrielle |
|                        | <b>18h30</b> | Louis CORREA (†)  |
| <b>dimanche 8 juin</b> | <b>9h</b>    | Pour Véronique ACELDY et Willy DURAND                   |
|                        | <b>10h30</b> | <i>Messe pro populo</i>                                 |
|                        | <b>18h30</b> | Madeleine et Pierre CARRET (†)                          |

## FÊTES RELIGIEUSES

**Lundi 2 juin** .....Saint Marcellin et Saint Pierre († vers 304)  
Les martyrs de Lyon († 177) : saint Pothin, sainte  
Blandine et leurs compagnons

**Mardi 3 juin** .....Les martyrs de l'Ouganda : saint Charles Lwanga et  
ses compagnons († 1886)

**Mercredi 4 juin** .....Sainte Clotilde († 545)

**Jeudi 5 juin** .....Saint Boniface († 754)

**Vendredi 6 juin** .....Saint Norbert († 1134)

**Samedi 7 juin** .....Bienheureuse Marie-Thérèse de Soubiran († 1889)

**Messe à Saint-Michel à l'occasion du centenaire de l'église et de la consécration du nouvel autel.**

Dans ce temps pascal nous lisons beaucoup l'évangile de saint Jean, et nous avons entendu dans les jours et les dimanches qui précèdent beaucoup d'appels de Jésus à l'unité autour de lui, à l'unité de ses disciples. Jésus sait bien que ce qu'il dit : ce qu'il fait, ce qu'il a vécu, ce qu'il continue de vivre avec nous n'est pas facile à accueillir. Et cela creuse dès le début de l'histoire de l'Église, et creusera tout au long de la vie de l'Église, le risque de désunion entre les frères, chacun sentant les choses comme il les sent, et parfois ayant le désir d'avoir raison contre les autres. Mais Jésus recentre sur l'amour du Père et du Fils. Il recentre chacun d'entre nous et l'Église, pour des siècles des siècles, sur cet amour-là qui doit tellement inonder l'Église et les disciples, que les risques de désunion, les risques de diversion, qui sont permanents, puissent être corrigés sans cesse [...].

On voit, dans les Actes des apôtres, un certain nombre de scènes, dont celle d'aujourd'hui, qui manifestent ce risque de division à l'intérieur-même des disciples. Ici nous sommes à Antioche et il y a des mauvais frères, d'une certaine façon, qui introduisent le soupçon et qui disent : « On ne peut pas devenir chrétien si on n'est pas d'abord passé par le Judaïsme. » [...] Alors il faut que Paul et Barnabé son compagnon rentrent à Jérusalem et interrogent les apôtres. C'est le Saint-Esprit lui-même qui inspire cette démarche à Paul et Barnabé. Et c'est le Saint-Esprit lui-même, d'après le récit que nous venons d'entendre, qui inspire l'Église de Jérusalem de se réunir dans la prière, dans la prière à l'Esprit-Saint, et de chercher à découvrir comment on pourrait faire comprendre à ceux qui cherchent la division qu'il faut vivre l'unité autour de la Parole de Dieu et autour du Christ [...].

L'amour de Dieu le Père, l'unité du visage du Christ, le don qu'il fait de lui-même créent l'unité parmi les disciples. Le concile est le lieu où des chrétiens, responsables et autres, se rassemblent pour chercher, grâce à l'Esprit-Saint, la voie que le Seigneur nous enseigne pour garder l'unité [...].

Eh bien ! Il se trouve que l'autel qui est ici est le signe de tout cela. Si nous attachons tant d'importance à la consécration d'un autel nouveau, c'est parce que nous savons qu'il

est fait pour être, dans l'église, le signe de ralliement, le signe de l'unité, le signe de la force du Christ qui s'enracine et sur laquelle nous pouvons nous poser, le signe de l'unité du Corps du Christ que nous formons.

Alors nous allons [...] d'abord prier avec tous les saints, en introduisant les reliques, celles de saint François de Sales et sainte Jeanne de Chantal qui sont chers au cœur de beaucoup, et au mien en particulier. Mais en chantant aussi les litanies des saints, l'appel à tous les saints de l'histoire de l'Église, à tous ceux que nous aimons et dont nous savons qu'ils ont été des témoins pour annoncer l'Évangile et pour vivre l'unité de l'Église comme un signe formidable de la vérité de la Parole de Dieu. Puis la grande prière sur cet autel pour qu'il soit consacré. L'huile sainte, le Saint Chrême répandu sur l'autel pour qu'il soit réellement oint comme le Christ est et a reçu l'onction de son Père. Et puis la vêtue, nous le revêtirons de la nappe blanche ; et l'encens qui le magnifie ; et enfin la lumière posée sur l'autel, ou à côté, pour l'éclairer et pour manifester que l'autel est un signe de la lumière. L'autel est un signe de la lumière qui est le Christ.

Nous allons prendre soin de cet autel en le consacrant et, quand vous reviendrez ici après avoir célébré l'eucharistie pour la première fois sur cet autel aujourd'hui, vous tournerez vos regards vers lui, puisque vous avez souhaité que cet autel indique aussi, par les ailes déployées, la façon dont l'archange vient auprès des hommes tenir la place de celui qui annonce la Bonne Nouvelle. Il nous fait regarder les cieux, il nous fait garder les pieds sur la terre parce que l'autel est bien posé solidement, comme le Christ au milieu de nous. Il vient ouvrir nos regards vers le Seigneur et porter témoignage de vie, d'unité et de paix à tous.

MGR LAURENT ULRICH, HOMÉLIE, 25 MAI 2025  
*Vous trouverez l'intégralité de l'homélie sur :*  
<https://dioceseparis.fr/homelie-de-mgr-laurent-ulrich-66109.html>

*Paroisse Saint-Michel,  
3 place Saint-Jean, 75017 Paris  
Site : [saintmichel-paris.fr](http://saintmichel-paris.fr),  
Facebook : *Paroisse Saint-Michel – Paris*  
[secretariat@saintmichel-paris.fr](mailto:secretariat@saintmichel-paris.fr), 01 43 87 33 94*